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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA MU-CM-ACTA-024-2024. ---------------------1 

Acta número veinticuatro correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada 2 

por El Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las diez horas con 3 

ocho minutos del 09 de agosto de 2024, llevada a cabo de manera presencial, 4 

en las instalaciones de la Sala de Sesiones del Concejo Municipal; presidida por 5 

Adilia Reyes Calero presidenta del Concejo Municipal, con la asistencia de los 6 

siguientes miembros: ---------------------------------------------------------------------------- 7 

PRESIDENTE MUNICIPAL Adilia Reyes Calero. ---------------------------------------- 8 

VICEPRESIDENTE MUNICIPAL Luis Wilberto Tenorio García. ---------------------9 

SECRETARIA MUNICIPAL Liseth Fca. Vega López. ---------------------------------- 10 

REGIDORES (AS) PROPIETARIOS (AS) Luis W. Tenorio García, Adilia Reyes 11 

Calero, Juan J. Segura Lobo, Francisca R. Ortiz Chevez, Marcianeth Reyes 12 

Noguera, Laura Corea García, Ricardo Sagot Bejarano. ------------------------------13 

REGIDORES SUPLENTES Mariana Briones Olivares, Alfredo Lara Parrales, 14 

Cinthya Pérez Báez. ----------------------------------------------------------------------------- 15 

SÍNIDICOS (AS) PROPIETARIOS (AS) Orlando Mora Villalobos, Alexander 16 

Pizarro Oporto, Noemy Cascante Hernández, Jose A. Amador Morales, Digna 17 

Espinoza Romero, Julio C. Vílchez Hernández, Mayra C. Potoy Chevez, Ligia 18 

Cárdenas Murillo. --------------------------------------------------------------------------------- 19 

SÍNDICOS SUPLENTES Alfredo Cabezas Badilla. ------------------------------------- 20 

ALCALDE MUNICIPAL Aura Yamileth López Obregón. ------------------------------ 21 

Ausentes con justificados: Juan C. Camacho Espinoza, Angie García 22 

Navarrete. ------------------------------------------------------------------------------------------23 

Ausentes sin justificación: Raquel Cascante Alanís, Carlos A. Martínez 24 

Taleno, Rafael A. Romero Carrillo, Lisbeth Navarrete Rodríguez, Luis D. 25 

Salgado Salgado, Marlene Alfaro García, Marlene Chaverri Barrantes, Zaida 26 

Ma. Brown Martínez. ----------------------------------------------------------------------------- 27 

Invitados: Teniente Regional – Fuerza Pública, Teniente Cantonal – Fuerza 28 

Pública, Subdirectora de la Fuerza Pública, ONG – ACNUR, Mario Zamora – 29 

Ministro de Seguridad, Policía de Migración, Coordinadora IMAS Upala. --------- 30 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, también tenemos la entrega 31 

oficial de reforma al proyecto de ley será presentado por miembros de la 32 

comisión especial ya que el Sr. Eddy no ha podido venir, se está haciendo una 33 

reforma a esta ley, debe de presentarse a la asamblea, ellos quieren hacer 34 

entrega de una copia de la Ley al Sr. Ministro, para que luego nos de 35 

sugerencias.  -------------------------------------------------------------------------------------- 36 

El Sr. Ministro también nos irá hablando de otros puntos. ----------------------------- 37 
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ARTÍCULO I. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. --------------- 1 

ARTÍCULO II. Sr. EDDY – COMISIÓN ESPECIAL GANADERA DE UPALA – 2 

ENTREGA DE LA REFORMA AL PROYECTO DE LEY DEL HURTO Y 3 

DESTACE DE GANADO EN EL PAÍS. ---------------------------------------------------- 4 

ARTÍCULO III. MINISTRO DE SEGURIDAD – POLÍTICA PÚBLICA DEL PLAN 5 

PILOTO DE SEGURIDAD. -------------------------------------------------------------------- 6 

ACUERDO 01. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete 7 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Marcianeth Reyes Noguera, Ricardo 8 

Sagot Bejarano, Laura Corea García, Francisca Ortíz Chevez, Juan J. Segura 9 

Lobo, Adilia Reyes Calero, Luis Wilberto Tenorio García ACUERDAN dar por 10 

aprobada la agenda y orden del día. APROBADO --------------------------------------  11 

ARTÍCULO II. Sr. EDDY – COMISIÓN ESPECIAL GANADERA DE UPALA – 12 

ENTREGA DE LA REFORMA AL PROYECTO DE LEY DEL HURTO Y 13 

DESTACE DE GANADO EN EL PAÍS. ----------------------------------------------------14 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, cede espacio a 15 

miembros de la comisión especial ganadera de Upala, para que se haga la 16 

entrega oficial al Sr. Ministro de Seguridad, de la Reforma a la Ley de Hurto y 17 

Destace de Ganado en Costa Rica. ---------------------------------------------------------18 

NOTA: Al no poder presentarse el Sr. Eddy, se presentan miembros de la 19 

comisión especial de ganaderos de Upala, quienes brindan acompañamiento a 20 

los regidores del Concejo Municipal Sra. Marcianeth Reyes N, y Cinthya Pérez 21 

B para hacer entrega oficial del documento. ----------------------------------------------22 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria y Miembro de la 23 

Comisión Especial Ganadera del Hurto y Destace de Ganado en el País.  24 

Insto a la comisión a que se haga presente, a la compañera Cinthya Pérez y al 25 

compañero Oscar Vargas para que hagamos entrega del documento al señor 26 

ministro. ---------------------------------------------------------------------------------------------27 

Sr. Ministro en el cantón de Upala se formó una comisión especial para dar 28 

apoyo a un grupo de valientes Upaleños ganaderos, para formar parte en 29 

reformar la ley existente que ya tenemos, para acuerpar al grupo ganadero, se 30 

nos ha dado el hurto y matanza de ganado en nuestra zona, hablamos de la 31 

parte norte, nor atlántica y todo el país, se nos ha dado mucho esto, a raíz de 32 

eso se formó este grupo, y mi persona y la compañera Cinthya hemos estado 33 

apoyando, hemos recibido el apoyo de la Municipalidad de Los Chiles, 34 

Municipalidad de San Carlos y el martes tenemos a Guatuso, queremos 35 

defender a estos ganaderos, para que se respete la propiedad privada, ha 36 

habido hasta violencia en esta parte, don Oscar Vargas – Comerciante y 37 



09 de agosto de 2024 ACTA SESION EXTRAORDINARIA MU-CM-ACTA-024-2024 Página 3 de 18 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

ganadero es un ejemplo claro, fue agredido en su finca, fu agredido físicamente 1 

(amarrado), y se le llevaron dos camiones de ganado, y así hubo un asesinado 2 

también en nuestro cantón, por esto le hago oficialmente entrega de este 3 

proyecto para que nos ayude a llevar este proyecto a la Asamblea Legislativa y 4 

se nos haga una realidad.  Y le hago entrega oficial para que acoja la propuesta, 5 

y nos ayude desde la asamblea legislativa. -----------------------------------------------6 

NOTA: Se hace entrega al Ministro del Proyecto Reforma a la Ley al Sr. Ministro. 7 

Sr. Mauricio Zamora – Ministro Seguridad, agradezco por presentar esto, que 8 

es un problema que afecta a toda la zona norte, en otros países se resuelve 9 

fuera de ley, se hace a través de enfrentar por sus propios medios a través de 10 

la violencia y tomar acciones por sí solos, los felicito por los efectos de realizarlo 11 

de esta manera, agradezco por querer reformar y adaptar la ley, de un problema 12 

que ha crecido casi de forma invisible, la Cámara de ganaderos de Guanacaste 13 

me convoco a una reunión, se estaban robando el ganado, entraban de noche 14 

y se los llevaban y destazaban, y cuando estuve reunido con la cámara de 15 

ganaderos de Guanacaste me dijeron que habían sido víctima de este flagelo y 16 

habíamos tenido únicamente de 3 a 4 denuncias en la zona en ese momento.--17 

También hay algo importante y es que esto sea denunciado, asignamos el 18 

recurso humano policial de acuerdo a la realidad, si sube la criminalidad 19 

enviamos más policías, si la gente no lo comunica seguimos pensando que no 20 

pasa nada, hay que interponer las acciones para que quede reforzada la 21 

problemática, este un tema grave, siempre se presenta como un caso aislado, 22 

a veces la prensa lo cubre y a veces no lo hace, la última finca allanada tenía 23 

más de 900 cabezas de ganado robadas, aquí hay crimen organizado bien 24 

organizado trabajando, en otra finca habían 600 cabezas de ganado robado 25 

fueron ubicadas en Guápiles y era ganado robado de la zona norte, nos parece 26 

muy bien en reforzar este proyecto de ley, en CR nosotros ministerio tenemos 27 

a la fuerza pública, con vigilancia de calles de orden publica, la investigación de 28 

un delito lo hace el OIJ, en un principio no tenemos capacidad de investigación 29 

en este tipo de crimines salvo en dos escenarios, que es en tema de drogas y 30 

materia migratoria donde los policías de migración con su unidad especialidad 31 

si pueden hacer investigación para esclarecer un delito, parte de transformar la 32 

ley de policía es formar y crear una unidad de investigación a nivel nacional, 33 

que esta unidad de policía con detectives en la lucha y se sume al esfuerzo del 34 

OIJ. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 35 

Lo recibimos con mucho respeto y créame que le vamos a dar todo el apoyo. -- 36 
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Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, felicitar a las compañeras 1 

que han estado en ese proyecto. -------------------------------------------------------------2 

ARTÍCULO III. MINISTRO DE SEGURIDAD – POLÍTICA PÚBLICA DEL PLAN 3 

PILOTO DE SEGURIDAD.  --------------------------------------------------------------------4 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, cedo a dar el 5 

espacio al Sr. Mauricio Zamora – Ministro de Seguridad, quien está hoy acá 6 

para darnos a conocer la Política Pública del Plan Piloto de Seguridad. ----------7 

Sr. Mauricio Zamora – Ministro de Seguridad, como saben la crisis de 8 

inseguridad nos ha afectado a lo largo y ancho del territorio, hemos venido 9 

observando un aumento sostenido en los delitos que afectan el ejercicio de los 10 

derechos y libertades de nuestra población, lo primero fue hacer un diagnóstico 11 

de como este fenómeno nos llegó, y ahora es una realidad en todo CR, es la 12 

segunda vez que estoy en el cargo de Ministro de Seguridad, y para mí ha sido 13 

sorprendente encontrarme con una realidad, muchas cosas de hace 10 años 14 

que observaba que pasaban en otros países, hoy pasan en CR pero con 15 

victimarios costarricenses y cada vez más jóvenes, como llegamos al punto en 16 

el que estamos hoy.  Empezamos a ver que el gran elemento propulsor en 17 

generar esto que es la esencia del narcotráfico nacional, que era local y limitada 18 

nada más a la venta de drogas y los problemas del pasado era la criminalidad 19 

asociada a los adictos y farmacodependencia, para comprar la dosis de drogas 20 

esa era nuestra realidad hace unos años, esta realidad se transformó y ahora 21 

vemos sicariato, y todos los días de forma más agresiva, vemos una especie de 22 

crueldad, de tortura, todos los detalles que hay en relación a una muerte son 23 

impactantes, observamos varias cosas y hay toda geopolítica, hay causas 24 

propias, internas en CR como ministro de seguridad es la información que 25 

tengo. ------------------------------------------------------------------------------------------------26 

Cuando se dio la paz en Colombia, esta durante más de 40 años tuvo una guerra 27 

civil, que generó miles de muertes, cuando la paz se logra uno de los acuerdos 28 

principales que se logró entre del gobierno de Colombia y las Fuerzas Armadas 29 

fue la eliminación de la fumigación, a través del narcotráfico se generaban 30 

beneficios económicos para la compra de armas, esto se fue asociando.  El 31 

ejército colombiano para afectar las partes de su capitalización empezó a aplicar 32 

fumigación y mataban la mata del amapola que de donde se sacaba la cocaína, 33 

pero eso posteriormente empezó a ocasionar afectación en el agua, salud entre 34 

otros, cuando se dan estos acuerdos de paz se da esto. ------------------------------35 

En solo el primer año de la paz en Colombia el cultivo de amapola se multiplico 36 

por 3 en un año, y así fue en aumento sucesivamente.  Ahora hay hectáreas de 37 



09 de agosto de 2024 ACTA SESION EXTRAORDINARIA MU-CM-ACTA-024-2024 Página 5 de 18 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

amapola sembrada, y porque tienen actualmente ese exceso de material para 1 

sacar cocaína, este aumento de la cantidad de drogas ha transformado a cada 2 

uno de los países que tienen que ver con la ruta de narcotráfico, el 3 

principalmente negocio era producir cocaína en sur américa y transporta a 4 

Norteamérica y centro américa era la ruta, cuando empiezan a darse esos 5 

aumentos, se ve que deben de hacer con estos excedentes de drogas, hubo 6 

toda una estrategia de crimen para ir generando en cada país de paso, 7 

mercados alternativos, de donde vender esa droga, convertir a cada uno de los 8 

países a los largo en consumidores de cocaína y entre más mejor, y desde ahí 9 

todos los días los grupos están viendo a ver como aumentan la cantidad de 10 

consumidores, y por eso no es raro que en las escuelas y colegios hayan 11 

vendedores para colocar ese exceso que existe actualmente, así es que ha 12 

llegado esto a nuestros jóvenes. -------------------------------------------------------------13 

En CR sufrimos un elemento nuevo y es que nos han usado como plataforma 14 

para enviar a Europa, empezaron a aparecer en la zona de Limón grupos más 15 

allá de los conocidos, muchos hondureños que trabajan con grandes carteles y 16 

con mafias colombianas en la zona de Limón, convirtiéndose Limón en la capital 17 

del narcotráfico, y esto genero un incremento, y desde ahí empezó a trasladarse 18 

al resto del país, esto ha provocado tener 3 escenarios: el de ruta normal, mayor 19 

cantidad de esa droga desde territorio costarricense a  nuestra ciudades, hace 20 

rato era rato ver en el centro de Upala, y ahora lo vemos en todos los distritos, 21 

y quieren transformar a los jóvenes en consumidores, y buscan como conseguir 22 

el dinero para el consumo, las mafias violentas que vinieron a apropiarse de esa 23 

plataforma exportadora para desde aquí enviar cocaína, y lo hacen con sicarios 24 

y bandas armadas, y así empieza la guerra y así nos ha impactado como país 25 

ante esta realidad el gran tema es cómo afrontar una situación como esa, lo 26 

primero es administrar  la crisis sin entrar en crisis, como estructurar, atacarlo 27 

en los tres escenarios (hemos mejorado la lucha internacional contra estos 28 

grupos, y estamos haciendo intervenciones en mar, estamos trabajando 29 

conjunto con Panamá, haciendo bloque naval, mayor capacidad de defensa y 30 

eso se va a traducir en mejor control territorial que cada vez se desplaza a lo 31 

largo del pacifico, 2 – enfrentamiento directo con carteles de narcotráfico, la 32 

posición d escáner en APM Terminal, ha sido un dolor de cabeza tener esos 33 

escáneres cada 72 horas hay situaciones, camiones chocando los escáneres, 34 

intervenciones de choques eléctricos, el directo de esa empresa vino a CR, 35 

porque nunca ningún proyecto de esa firma en el mundo había tenido ese 36 

ataque que han tenido esos escáneres, hemos tenido esos escáneres con más 37 
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de 700 policías en muelle (Moín), pero ya tenemos en la vista y es la merma de 1 

la cantidad de droga en Europa, se ha movido al puerto de JADEVA y de 2 

Caldera, antes de fin de ñao, vamos a tener escáner en ambos con mejor 3 

tecnología y con mayor disposición y con eso estamos atacando 4 

infraestructuralmente a la organización, lo tercero es lo que tenemos que hacer 5 

para evitar que nuestra población se convierta en consumidora de droga,  o se 6 

conviertan en miembros de organizaciones criminales, por eso el 22 noviembre 7 

presentamos al país una política de seguridad que programada del año 2023 – 8 

2030 “CR seguirá plus” no es solo reducir los niveles de delincuencia si no 9 

construir un país más seguro”, que los ganaderos tengan seguridad en su finca, 10 

generar condiciones de seguridad para que las personas puedan ejercer su 11 

derecho de libertad. ------------------------------------------------------------------------------12 

La política tiene 4 ejes : 1 – eje de la prevención lo primero la prevención social 13 

la pobreza y desigualdad es la primer causa generadora de delincuencia y 14 

criminalidad, atacar todas las causas que generan desigualdad, trabajar fuerte 15 

en eso maximizar nuestros proyectos y programas sociales, lo hemos venido 16 

haciendo con una mejor micro economía nacional, con este primer eje 17 

apostamos como 2 – la prevención primaria atacar aquellas causas que 18 

identificamos de manera concreta como generadores de violencia y criminalidad 19 

como esas la primera el consumo de drogas un gran esfuerzo para que nuestra 20 

población joven casi en nivel de niñez a ese nivel están actuando, hoy hay que 21 

hacerlo hasta ese nivel es donde debemos de bajar las políticas de prevención, 22 

la prevención primaria y la coordinación con las municipalidades va a ser 23 

central, el tercer eje es la prevención secundaria identificar a aquellos jóvenes 24 

que están en situación a punto de convertirse en personas criminales y 25 

delincuentes para incidir en ellos y traerlos nuevamente a condiciones sociales 26 

mejores, hemos promovido un proyecto de ligas atléticas policiales para que a 27 

través del deporte donde se les ofrezca a niños, niñas y adolescente 28 

oportunidad es de ciudadanía activa y segura, estar con ellos apoyándolos, y 29 

nosotros mismos les ubicamos becas, ayudas sociales, porque ni sus familias 30 

están preocupados por ellos y ni le dan una beca avancemos, la policía no solo 31 

logra actuar inteligencia policial ante el crimen, a veces sabemos quién es el 32 

más necesitado, la estamos trasladando a los programas sociales del estado a 33 

lugares donde a veces solo llega la policía, no es el caso de Upala, en 34 

Puntarenas llegamos donde solo la policía llega, a través de presencia reforzada 35 

podemos llegar y ahí generar este tipo de intervención en esta prevención 36 

secundarios estamos trabajando en las personas y requerimos seguir 37 
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trabajando. -----------------------------------------------------------------------------------------1 

Los elementos de prevención: la prevención terciaria que hacemos con las 2 

víctimas de los delitos de su tratamiento de personas afectadas con el trauma 3 

que vivieron para que se reincorporen y que hacemos con los que han cometido 4 

delito y van a regresar a su entorno social, regresen y a cometer la misma 5 

conducta que los llevó a prisión tenemos que romper ese ciclo y es promover 6 

acciones que interrumpan esta problemática. --------------------------------------------7 

La acción multidireccional de la policía en la lucha de la criminalidad y atender 8 

las causas de violencia domesticas en los hogares que atienden el 80% que 9 

asume el rol de la policía y ahora debemos de hacer un gran esfuerzo como 10 

sociedad para este tipo de violencia, generar modelos de proximidad con la 11 

policía modelo de seguridad comunitaria, ustedes son un ejemplo de una buena 12 

que es “municipalidad y la fuerza pública” en fortalecer para que otras 13 

municipalidades, que no saben hacerlo los vean como referentes para hacerlo.-14 

El tercer componente es la lucha contra el crimen organizado como comunidad 15 

de frontera saben que hay una criminalidad organizada, saben que pasa 16 

ganado, drogas y el  la trata de personas, toda la criminalidad que llega de 17 

crucitas, es un foco de atención, ahí es un trabajo con el poder judicial, OIJ y 18 

nuestros policías. ---------------------------------------------------------------------------------19 

El Cuarto eje: es lo que versa con un tema que no hemos atendido bien los 20 

costarricenses y es el tema de la seguridad nacional, es el campo propio de los 21 

ejércitos, los ejércitos de cada país se crean para defender el territorio, a la 22 

población y al sistema político, se eliminó el ejército pero eso no quiere decir 23 

que no queremos defender.  La diferencia es que lo hacemos con la policía y 24 

enfoque civil lo que nos diferencia es fortalecer las capacidades sociales y 25 

ciudadana en caso de atención de emergencia y desastres provenientes de 26 

esto, cuando estuve en la inauguración del Parque Central de Upala, decir que 27 

ese lindo, el parque es la zona más segura del centro de Upala, en caso de 28 

inundación, ya sabemos a donde dirigirnos, solo saber eso ya sabemos cómo 29 

salvar una vida, los felicito no solo por tener el parque si no que halla hecho con 30 

un sentido de seguridad nacional.  Esto también tenemos que seguirlo 31 

fortalecimiento, que hacer en un caos de incendio, de un depredador sexual que 32 

visite nuestras escuelas, como generar medidas de protección ante ellos, eso 33 

pretende la política nacional, poner esto en evidencia para hacer algo en cada 34 

uno de los ejes. -----------------------------------------------------------------------------------35 

Vengo a plantear que tuvimos que hacer una política para toda CR pero somos 36 

sabedores que cada comunidad es diferente, no hacemos nada con una política 37 
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nacional si no la adecuamos a cada una de las realidades, hoy tenemos 84 1 

cantones en CR, y 492 distritos, el arte es como esta política que hicimos del 2 

poder ejecutivo a escala nacional la hacemos a nivel cantonal a nivel de una 3 

política del cantón de Upala y la distralizamos en cada uno de los distritos de 4 

acuerdo a la realidad en términos de violencia en cada comunidad, esta no es 5 

una visita de cortesía es una visita para iniciar un trabajo conjunto de cara a la 6 

formulación a esta política y luego que nos reunamos con todos los grupos 7 

sociales para implementar con un actor central que es la Municipalidad, y la 8 

ventaja es que el Ministerio de Seguridad Pública, la municipalidad es la más 9 

cercana a los ciudadanos es el mejor vehículo para ser civil y proactiva la política 10 

por supuesto con nuestro apoyo, el abordaje central de la Municipalidad, 11 

capacitando a grupos y podemos ir a capacitar, crear ese mapa donde todos 12 

trabajemos, que cuando resolvamos delincuencia se elimine el problema del 13 

agua, empecemos a actuar de forma integral y empezamos a construir un mejor 14 

espacio. ---------------------------------------------------------------------------------------------15 

Esta parte de exposición era para la parte de seguridad, lo que pretende es 16 

iniciar un espacio de trabajo, para trabajar de manera conjunta en la formulación 17 

y luego implementación de una política de seguridad de Upala y luego un plan 18 

de acción e incorporemos a cada uno de los grupos sociales que ya existen, 19 

para todos es mucho trabajo, traen la implementación de estos modelos de 20 

seguridad con este liderazgo y el apoyo técnico y a través de nuestra vía 21 

programas de más de 60 instituciones públicas como lo es el PANI, en el tema 22 

de jóvenes, a través del MEP fortalecer el programa DARE, hacer escuela en 23 

cada una de nuestras comunidades.  -------------------------------------------------------24 

Este es mi aporte en materia de seguridad esperando su anuencia para iniciar 25 

con la construcción de esa política en Upala en materia de seguridad. -----------26 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, Se habla de la 27 

prevención y violencia domestica varias cosas que estamos trabajando quiero 28 

decir al Concejo, ONG, e Instituciones que nos acompañan, estamos trabajando 29 

la política social ya hemos avanzado en unas áreas, es un proceso que ha 30 

estado avanzado y podría ser base de esta política considero importante más 31 

que el cantón es fronterizo, es un terreno fértil para que muchos quieran robarse 32 

a nuestros jóvenes, hay problemas especiales con la niñez y juventud con el 33 

Concejo y la administración tenemos claro la responsabilidad del gobierno local 34 

para poder acompañar a nuestra juventud y población, es importante la 35 

prevención pero es necesario la interacción de la familia, la parte educativa, 36 

espacios de recreación, el proceso de desarrollo económico con 37 
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emprendedores, el área de turismo, la cultura, los derechos humanos a través 1 

de la salud y el empleo, esto lo podemos potencializar a través de la política 2 

cantonal de seguridad humano que habla el ministro, señor vicealcalde nos 3 

apuntamos porque es una gran oportunidad para fortalecer, con el apoyo del 4 

estado y fuerza pública esto nos daría la oportunidad de mejorar la calidad de 5 

vida de nuestros habitantes y tener mejores oportunidades, como cantón 6 

fronteriza de mi parte agradecer que se está presentando la política desde la 7 

administración el compromiso de acompañar este proceso tan importante que 8 

ya viene avanzando, le pido al Concejo que sigamos trabajando en este 9 

proceso, mas con las condiciones de nuestro cantón, si seguimos trabajando en 10 

equipo llegamos a resultados más positivos. ---------------------------------------------11 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, gracias por el apoyo 12 

y disposición, lo que dice es las alianzas en cuanto a la seguridad en esta 13 

municipalidad, nos hemos preocupado por estas alianzas recalcado el tema 14 

porque como comisión de ganaderos trabajamos con las Municipalidad de 15 

Guatuso, los Chiles, San Carlos y FEMUGUA la otra semana nos reunimos para 16 

tocar el tema de la seguridad ganadera y reforzar la zona de Guanacaste y se 17 

lleven la información, recalco lo que usted dijo que es importante de las alianzas 18 

para que a partir de aquí es un mayor apoyo para todo el país.  --------------------19 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, con esto de la seguridad 20 

nuestro aliado principal es la fuerza pública, conocemos el problema que 21 

tenemos ellos tiene con su edificio es uno de los que usted ha visto no reúne 22 

las condiciones ni para un clavo más por estar en zona de riesgo, con base a 23 

esto hemos estado anuentes a colaborar con ellos, con el tema de apoyar con 24 

una patrulla y donación de un terreno para la fuerza publica y le pedí a la 25 

alcaldesa que lo explique. ----------------------------------------------------------------------26 

Sr. Juan Jose Segura Lobo – Regidor Propietario, me encanta la voluntad 27 

para el cantón de Upala, si hubieran más denuncias hubieran más policías, la 28 

pregunta es qué hacemos con 100 policías más si no hay patrullas, basemos la 29 

problemática de las patrullas que tenemos. -----------------------------------------------30 

Sr. Mario Zamora – Ministro de Seguridad, en este momento el ministerio de 31 

seguridad estamos en gestiones internacionales para equipamiento es una 32 

realidad que tenemos una problema de policía y movilidad, casi el 80% de lo 33 

carros que tiene la fuerza pública yo los compre en el 2014, como es posible 34 

que esa flotilla es la que existe, nuestra gente se arriesga la vida en esas 35 

patrullas, es una prioridad numero uno de mejora, hemos empezado de forma 36 

ordenada, lo primero resolver un problema histórico de los salarios, del 01 julio 37 
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se les ha aprobado un aumento de 51 mil colones ese es el primer esfuerzo, la 1 

segunda estamos con el BID en proyecto para construcción de estructura en la 2 

zona norte vamos a tener una movilidad en Los Chiles, en Upala estamos 3 

trabajando con una policía cuando legalmente sea posible, les diremos, hemos 4 

hecho ferias de empleo en Upala, no solo hemos promovido que Upaleños se 5 

recluten si no que hemos venido a Upala y a los Chiles a hacer ferias de empleo 6 

y eso sería empleabilidad de Upaleños en nuestro ministerio, ya tenemos una 7 

guía electrónica que va a mejorar el control de ganado en carretera para evitar 8 

el trasiego ilícito de ganado, ese elemento de la guía tecnológica le vamos a 9 

poder dar seguimiento con la policía, porque hay documentos falsificados, con 10 

esa guía electrónica tendremos mayor certeza, ese es un impacto positivo en el 11 

sistema. ---------------------------------------------------------------------------------------------12 

Con lo de los vehículos estamos haciendo lo posible con lo que tenemos, no 13 

tenemos posibilidades si no es mediante cooperación de poder mejorar esto. –14 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, siempre trabajando 15 

unidos fuerza pública y Municipalidad de Upala, nos habían indicado los 16 

compañeros de fuerza pública que están ascinados, estamos solicitando a usted 17 

la posibilidad, hay un terreno que está a nombre del MOPT y hay posibilidad de 18 

trasladarlo a fuerza pública, y ver los recursos para la construcción, el objetivo 19 

es que para este tiempo se traslade el terreno a la fuerza pública, está en el 20 

centro de Upala y tiene buenas condiciones, en esa línea esperamos nos dé 21 

prioridad para poder contar con esa infraestructura adecuada, con lo de las 22 

patrullas reconozco el esfuerzo que hace la fuerza pública tenemos un cantón 23 

muy extenso, en ese sentido tenemos muy pocas patrullas, hay muchas 24 

emergencias, solo del 2014 ya esos vehículos cumplieron su vida útil, en un 25 

cantón fronterizo y con todas la necesidad es importante que se pudiera tener 26 

mayores recursos, sin embargo hemos estado colaborando, hemos trabajado 27 

en un convenio para asignar a fuerza pública a partir de este año 3 millones 28 

para dar ese mantenimiento a las patrullas y  motos que están dentro del cantón, 29 

estamos trabajando de la mano con la fuerza pública, me gusta la transparencia 30 

y la honestidad de igual forma soy yo no puede uno decir cosas que no puede 31 

cumplir, conocemos la situación económica que son limitantes, desde el 32 

gobierno hemos tratado de ayudar a como se ha podido, queremos que se haga 33 

un buen trabajo, en ese sentido vamos a iniciar y esperamos que las 34 

condiciones económicas mejoren y tener mejores condiciones económicas son 35 

8 distritos, algunas delegaciones tienen órdenes sanitarias, ocupamos que la 36 

fuerza pública estén en las comunidades, y en ese sentido apostamos que todas 37 
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las comunidades tengan ese patrullaje y tengan más respeto, el cantón de Upala 1 

tienen una situación complicada. -------------------------------------------------------------2 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, hemos estado 3 

trabajando fuerte en esta otra comisión en buscar el lote adecuada para la 4 

delegación, eso es una catarata completa esas oficinas, dar recursos no 5 

funcionar porque están en zona de riesgo haiga que buscar un lote y ya lo 6 

tenemos ahora solo ocupamos que usted nos ayude para agilizar el trámite de 7 

agilizar de ministerio a ministerio para que el proyecto se haga una realidad y 8 

ellos puedan tener una estructura nueva, por favorecer una realidad. Ricardo 9 

Sagot Bejarano, ese lote mide 2613 metros, esta dentro de la zona de Upala 10 

cercano al EBAIS de Upala, ya fuimos con el teniente Junior y quedó muy 11 

contento, si hay tiempo podríamos a ir a verlo a que lo conozcan y vea la 12 

ubicación, creemos que va a ser de mucho provecho es una zona segura que 13 

no se inunda, y va a generar mucha seguridad al cantón.  Ese lote ya tiene la 14 

escritura que está a nombre del MOPT ese lote fue donado Luis Guillermo 15 

Vargas esta donado al MOPT para la oficina de licencias, pero por ayuda de la 16 

alcaldesa se va a hacer en otro lugar y ese lote queda, ahí seria hablar con el 17 

ministro del MOPT para quede ministerio a ministerio se haga el traspaso. ------18 

Sr. Mario Zamora – Ministro de Seguridad, son noticias muy buenas, 19 

visitaremos el lugar, nuestra subdirectora de fuerza pública, que ella nos informe 20 

de la estructura en Upala. ----------------------------------------------------------------------21 

Sra. Subdirectora General de la Fuerza Pública, vemos todo lo que son 22 

convenidos y presupuestos y la parte difícil de la función queremos hacer tanto, 23 

vemos tantas necesidades y sin recursos, nos hemos dado la tarea de buscar 24 

todas las fuentes, el ministro ha buscado otros canales para obtener recursos, 25 

estamos buscando como conseguir los recursos para la fuerza pública de Upala, 26 

necesitamos el lote a nombre del ministerio de seguridad, todas las 27 

organizaciones donde vamos a pedir ayuda, ellos el primer requisito que nos 28 

piden es que exista un lote a nombre del ministerio de seguridad pública, Upala 29 

no ha sido tomada en cuenta por no tener el terreno, es ese el primer paso, una 30 

vez que tengamos el lote debemos de ir buscando los recursos para la 31 

construcción, traje a la arquitecta que trabaja conmigo para que ella vaya y de 32 

el aval y así poder hacer el trámite para poder hacer el traspaso, es fundamental 33 

dar ese paso para poder pensar en construir una delegación en el cantón, 34 

estamos haciendo esfuerzos para los repuestos de las unidades que están fuera 35 

del servicio es difícil porque por la antigüedad van a fallar al corto tiempo, es un 36 

esfuerzo que hacemos para dar movilidad a los policías en este cantón, ahora 37 
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hable con la señora alcaldesa y pase el machote del convenio marco, porque 1 

todos los esfuerzo que haga la municipalidad con nuestro ministerio este en un 2 

marco de legalidad, y se haga a traes de un convenio marco, luego el convenio 3 

de neovigilancia que me dijeron que ya estaba lago para ahí y con eso así evitar 4 

que tengamos problemas con las transferencia de recursos, la alcaldesa tiene 5 

mi número de teléfono. --------------------------------------------------------------------------6 

Sr. Mario Zamora – Ministro de Seguridad, ella tiene un liderazgo 7 

impresionante, y en ambiente asperos maximiza los recursos, quiero reconocer 8 

el trabajo que ella siempre hace y de estar en contacto con las comunidades, 9 

en el caso de este terreno, tenemos una situación con los Chiles, la junta nos 10 

quiere dar un terreno para hacer un cartel norte, desde el punto de vista legal si 11 

el terreno pertenece a otra institución no podemos hacer inversiones 12 

permanentes, porque si nos ceden hay limitantes por tema jurídico no permite 13 

la construcción de infraestructura permanente, aquí tenemos que usar otro 14 

método, recibimos un terrenos de RECOPE en el caso del cartel no nos resulta 15 

tan problemática porque con ACNUR podemos hacer un levantamiento de esas 16 

estructuras en los casos de los Chiles, en el caso de la estructura de delegación, 17 

con la provincia de Alajuela se hace un criterio técnico para aceptar la donación 18 

del terreno, para poder hacerlo debemos de someternos a este proyecto de ley, 19 

con los colegas de asociaciones de desarrollo quiero decir algo y es que 20 

tenemos a nivel distrital gran cantidad de casitas que se nos ha facilitado por 21 

las ADI con el paso del tiempo ese local por el exceso de uso de la policía tenía 22 

problemas sanitarios, el ministerio al no ser instalación nuestra no podemos 23 

invertir dinero ahí, a la ADI se le hace difícil dar mantenimiento, hoy con 24 

DINADECO estamos trabajando un modelo para que aquellos locales dados o 25 

puedan darse al Ministerio de Seguridad nosotros les inyectamos fondos a 26 

DINADECO se los de a la ADI para que se repare los existentes y ahí se queda 27 

con un alquiler y ayuda a la ADI y se genera una pequeña ganancia para la ADI, 28 

si alquilamos a terceros porque no dirigir eso el pago a las ADI y de esa forma 29 

ellos pueden dar un mantenimiento y pagamos el alquiler y desde DINADECO 30 

inyectar esos fondos, les digo par que tomen nota de ese nuevo escenario de 31 

trabajo. ----------------------------------------------------------------------------------------------32 

Sra. Francisca Ortiz Chevez – Regidora Propietaria, en el caso del distrito de 33 

San Jose de Upala hay un puesto policial que un edificio que no es de la fuerza 34 

pública la ADI tiene el terreno para construir la delegación, se puede trasladar 35 

ese terreno a ustedes y cual serían los requisitos. -------------------------------------- 36 
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Sr. Mario Zamora – Ministro de Seguridad, me voy a llevar los datos porque 1 

la estar limitada la ADI eso genera un problema, me voy a llevar su nota para 2 

dar trámite. -----------------------------------------------------------------------------------------3 

Sra. Aura Yamileth López Obregón – Alcaldesa Municipal, hay mucho 4 

puestos que se han cerrado por situaciones especiales, habrá posibilidad de 5 

atender puestos como es el de Brasilia que se vuelvan a abrir los que están 6 

cerrado y asignar más oficiales a la región, para el patrullaje se necesitan 2 y 7 

hay solo uno, es reabrir los puestos en áreas estratégicas y asignar mayores 8 

oficiales acá para prevención en el cantón. -----------------------------------------------9 

Cuál sería el procedimiento para lo de la política pública, para continuar porque 10 

si estamos interesados en ver cómo sería el procedimiento para seguir, 11 

acompañados por fuerza pública, que quede claro cual sería para seguir con el 12 

proceso. ---------------------------------------------------------------------------------------------13 

Sr. Mario Zamora – Ministro de Seguridad, debe de conformarse una 14 

comisión de seguridad en el Concejo, sería la encargada de formular el 15 

documento con la asesoría técnica nuestra, empezaríamos a trabajar juntos en 16 

un borrador del documento, luego se hace un congreso con las fuerzas vivas 17 

para avalar el documento, luego reunión con los distritos para hacer un plan de 18 

acción a escala distrital.  Esa es la ruta de trabajo. -------------------------------------19 

Con el tema de policías le doy la palabra al teniente Junior Villalta. ----------------20 

Sr. Junior Villalta – Teniente Regional Fuerza Pública, la gran problemática 21 

alrededor de infraestructura con dos policías es porque muchas no pertenecen 22 

a la fuerza pública y se hace difícil, se reconoce el esfuerzo de las ADI para 23 

darnos esas delegaciones, la mayoría de veces se retira el recurso por un tema 24 

de condiciones, siempre ha habido apertura en la reparación de puestos 25 

policiales, en el caso de Brasilia el puesto se cerró por condiciones de deterioro, 26 

se encuentra con un lote a nobmre de la fuerza pública fue donado por un 27 

finquero, estamos considerando dentro de las propuestas dar un mejor servicio, 28 

al final del día a todos nos ocupa el día de hoy, nosotros cuando se cierra un 29 

puesto no es que se deja de atender si no quedamos movilidad, quedamos a 30 

las órdenes de ustedes para valorar estas situaciones, y mejorar la seguridad 31 

ciudadana, muchos de estos puestos se están cayendo, hemos estado 32 

presentes gracias a la vocación de los policías, la distrital de Upala está mal y 33 

estos oficiales están con vocación trabajando, quedo a la mayor disposición 34 

para valorar cada uno de los casos particulares y brindar una solución.  Estas 35 

es una de las opciones más viables que tiene la fuerza pública para ayudar. --- 36 
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Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, el paso de fronteras ha sido 1 

un tema de tratar y esperamos que se proyectó se den, ya nos han acompañado 2 

a esas giras, pero quisiera que nos cuenten los avances del paso de fronteras. 3 

Sr. Mario Zamora – Ministro de Seguridad, recuerdo aquella reunión en Río 4 

Cuarto de Grecia donde la Sra. Alcaldesa lo propuso y el gobierno considero el 5 

paso de frontera, de hecho ahora se trata de transformar de derecho, agradecer 6 

el apoyo, vemos el paso real de personas en el caso de la zona norte pero no 7 

se había manejado de la forma que se requiere, en México de Upala existe una 8 

situación única, hace muchísimos años en un momento de mi vida hice una gran 9 

caminata en un albergue estaba un señor suizo, y  me dijo ustedes son el único 10 

país que hicieron un retroceso de la frontera sin entrar en guerra, nosotros 11 

unilateralmente se hizo estudio de los mojones, se ubicó más allá del territorio 12 

nicaragüenses, le devolvimos a Nicaragua una cantidad de territorio significativa 13 

sin entrar en pleito, se tomó una decisión legal y pacífica que divida un territorio, 14 

y por eso existe esa historia en México de Upala, tenemos acá el convenio 15 

porque ya hemos hablado con el señor que nos va a donar, hay lo redactamos 16 

el contrato privado de comando inmueble que es el documento a través del cual 17 

el Sr. Cristian es quien acepto traspasar ese terreno al ministerio de seguridad 18 

y gobernación para ubicar ahí, él iba a llegar ayer a firmar el documento y la 19 

idea era que lo firmara en presencia de ustedes y dar la copia para las actas del 20 

Concejo, ayer tuvo un inconveniente y no pudo venir, lo voy a dejar firmado para 21 

que quede en el Concejo. ----------------------------------------------------------------------22 

NOTA: Ministro firma el convenio de aceptación de terreno del Sr. Cristian y el 23 

ministro del MOPT terreno en México de Upala, documento queda firmado por 24 

el ministro y el lunes llega el señor al ministerio para que lo firme. -----------------25 

Espero que con el paso de frontera se mejore el comercio, turismo y tenga Upala 26 

una vía de desarrollo, gracias por la oportunidad de colaborar y ahora es entrar 27 

a trabajar con el proyecto. ----------------------------------------------------------------------28 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, nos queda un tema y es el 29 

flujo migratorio. ------------------------------------------------------------------------------------30 

Sr. Mario Zamora - Ministro Seguridad, en materia migratoria doña Marta nos 31 

iba a visitar en esta reunión, pero ella me está representando a mí y no está 32 

aquí con nosotros en este momento. --------------------------------------------------------33 

En el caso de Upala es el tema de la cesión de las instalaciones de la Cruz Roja 34 

para que la oficina d emigración pueda establecerse en ese sitio, hoy venimos 35 

con el documento firmado donde Upala nos permite hacer este paso, agradecer 36 

a doña Yamileth López O este paso, lo que han hecho de que este documento 37 
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se dé, a las Naciones Unidas por el apoyo en este proyecto. ------------------------1 

NOTA: Firma documento para las oficinas de Migración en el edifico de la Cruz 2 

Roja, (apoyo de ACNUR) en la remodelación del edificio. ----------------------------3 

Sr. Mario Zamora – Ministro de Seguridad, vamos en serio con el puesto en 4 

México de Upala, va a hacer una bonita actividad, hacer una coordinación con 5 

los vecinos para que se haga una realidad. -----------------------------------------------6 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, me han estado 7 

consultado los compañeros de cámara de turismo de Solentiname, Papaturro, 8 

San Carlos, me indica cuando podemos verlo para darle respuesta a ellos. -----9 

Sr. Mario Zamora – Ministro de Seguridad, me comunico con usted y voy a 10 

tratar que el ICT nos acompañe y voy a ver de que manera ellos nos pueden 11 

ayudar y que estén acá, tienen la forma de mejorar las capacidades, escuche 12 

todo lo que ellos pueden hacer con turismo, trato de coordinar con don William 13 

para que tener una visita con ellos, para desarrollar habilidades turísticas y 14 

luego una reunión con ellos, vamos  trabajar estructura de contenedores para 15 

romper materia de servicios, conexión eléctrica y agua, eso es con el equipo de 16 

fronteras para habilitar el sitio. ----------------------------------------------------------------17 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, el ministro nos informaba   18 

de las inversiones que hace la CNE en cantones como el nuestro, debemos de 19 

tomar un acuerdo para invitar a la CNE para que venga al Concejo y nos 20 

presente y nos explique los proyectos de inversión que serán realizados en la 21 

zona norte a tener el decreto de emergencias y tratamiento de flujos migratorios 22 

subnorte, contenidos en este decreto de emergencias suscrito por el gobierno 23 

de la república que convoquemos a la comisión de emergencias y nos exponga 24 

los tipos de inversión y nos digan en que podrían ayudarnos, y como hablamos 25 

de zona norte norte, no es solo Upala la idea es invitar a los alcaldes de la norte 26 

Upala, San Carlos, la Cruz, los Chiles, Guatuso, se los presento para que 27 

aprobemos. ----------------------------------------------------------------------------------------28 

ACUERDO 02. El Concejo con los votos positivos de Juan J. Segura Lobo, 29 

Marcianeth Reyes Noguera, Ricardo Sagot Bejarano, Laura Corea García, 30 

Francisca Ortiz Chevez, Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio García 31 

ACUERDAN invitar a la CNE para que nos presente informe de las inversiones 32 

que realiza en nuestros cantones y lo que va hacer acá, en el cantón de Upala 33 

e a la vez invitar a los Alcaldes de la Zona Norte Norte. Se deja la fecha de 34 

acuerdo a agenda de la CNE, una vez que definan la fecha nos la hagan saber 35 

para programar sesión. APROBADO EN FIRME Y DEFINITIVA  -------------------36 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, es el acuerdo de la política 37 
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de seguridad. --------------------------------------------------------------------------------------1 

ACUERDO 03. El Concejo con los votos positivos de Juan J. Segura Lobo, 2 

Marcianeth Reyes Noguera, Ricardo Sagot Bejarano, Laura Corea García, 3 

Francisca Ortiz Chevez, Adilia Reyes Calero, Luis W. Tenorio García 4 

ACUERDAN que se implemente en el cantón de Upala la Política de Seguridad 5 

en Coordinación con la Fuerza Pública “Política Pública del Plan Piloto de 6 

Seguridad”. APROBADO EN FIRME --------------------------------------------------------7 

Sra. Elena Dávila – ACNUR oficina Zona Norte, nos han permitido estar acá 8 

y celebrar estos avances, gracias nos alegra mucho este gran avance, como 9 

saben tenemos esta oficina desde diciembre 2018, consideramos de gran 10 

importancia los avances que hoy hemos tenido en temas migratorios, vamos a 11 

seguir acompañándoles hemos hecho una donación para esta oficina 12 

administrativa de artículos para el inmueble, estamos aquí para colaborar y 13 

trabajar y seguiremos en esta zona. ---------------------------------------------------------14 

Funcionaria – ACNUR, no sabía de la noticia del convenio nos alegra porque 15 

es un tema que estaba ahí, agradecer el apoyo con la oficina administrativa, rea 16 

firmar el apoyo al ministro y a doña yami para la política de seguridad, y gracias 17 

por todos los avances. --------------------------------------------------------------------------18 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, ustedes siempre han estado 19 

presente. --------------------------------------------------------------------------------------------20 

Sra. Aura Yamileth López O – Alcaldesa Municipal, agradecer a Ayudas En 21 

Acción, OIM, ACNUR todas estas agencias, Upala tienen un reconocimiento de 22 

todos pl0os procesos realizados, nos están contribuyendo para que esta unidad 23 

migratoria funcione, sabemos que es un sueño que se lograra este año, 24 

estamos a punto de inaugurar esa oficina, gracias al ministro que ha puesto sus 25 

ojos en Upala, para que los migrantes no tengan que desplazarse a otros 26 

cantones para legalizar sus documentos. --------------------------------------------------27 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, hemos estado reunidos la 28 

comisión de seguridad y viendo todos los problemas que se dan en los colegios 29 

y escuelas, estamos conectados con ustedes y ver la posibilidad que se reabra 30 

el programa DARE, hace años se daba, vamos a entregar la moción. ------------31 

Sr. Luis Wilberto Tenorio García – Regidor Propietario, hace lectura de la 32 

moción aprobada en sesión ordinaria 08 agosto 2024.  --------------------------------33 

Sr. Mario Zamora – Ministro de Seguridad, gracias me dejo la moción , es la 34 

más seria por los cuales si debe de realizar DARE a las escuelas y colegios, 35 

nos ha tocado revertir decisiones erróneas, considero que fue un error eliminar 36 

a 1500 plazas policiales, fue un error eliminar DARE ahora tenemos las 37 
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consecuencias, ya dimos la orden de activar el programa DARE se activa a 1 

solicitud de directores de colegios, estamos en estos colegios, Upala es parte 2 

de los directores que nos lo han solicitado, estamos con las ligas atléticas 3 

policiales, es un programa que hemos tenido dirigido a zonas críticas en 4 

violencias, cantón central de Limón, central de Upala, y ha sido importante que 5 

exista en Upala es un programa pedagógico y ahí se les da herramientas, las 6 

ligas atléticas es en futbol y boxeo, el boxeo permite la salida de energías y que 7 

no quede en los chicos, y es parte d este escenario. -----------------------------------8 

En el caso de los centros educativos sugiero que dentro de una política 9 

incorporar a las juntas de educación porque solo se han centrado en temas 10 

administrativos y en esas escuelas y colegios pasan cosas que luego vemos 11 

reflejadas, a que estas juntas en paralelo desarrollen un programa de seguridad 12 

donde se atienda la violencia en jóvenes, es el primer elemento de la política de 13 

incorporar en los centros educativos, mejorar las estructura fisca en los centros 14 

educativos, muchos comedores y centros son sujetos a robos, la periferia del 15 

centro educativo para disminuir las ventas de drogas 91176 con el OIJ y Fuerza 16 

Publica estamos trabajando con los centros educativos, cada llamada las 17 

atentemos son investigaciones de 3 – a 8 meses y se termina desbaratando el 18 

bunker. ----------------------------------------------------------------------------------------------19 

La invitación del municipio a las juntas de educación es vital y el municipio tiene 20 

esta autoridad y podría ser una buena forma que se involucren las juntas de 21 

educación, cada educador si hay un centro educativo que no está dando DARE 22 

que nos llamen, hemos utilizado la radio cultural y damos pedagógica en temas 23 

de drogas. ------------------------------------------------------------------------------------------24 

Hace 5 meses se detectó el caso de FENTANILO en CR, es la peor drogas, 25 

tiene una gran capacidad, con solo probar la primera vez se vuelve aditiva, los 26 

oficiales deben de tener equipo especial porque con solo contacto se adquiere, 27 

se combina en pequeñas cantidades con otras drogas, la persona se hace 28 

adicta y se vuelve cliente permanente, la persona termina haciendo todo lo que 29 

les piden para poder consumirlo, esto está lejos de llegar a Upala, pero eso no 30 

significa que debemos de quedarnos de brazos cruzados, finalizo diciendo que 31 

estamos a la orden del municipio estaremos las veces que sean necesarias, nos 32 

queda trabajar y en esa línea vamos. -------------------------------------------------------33 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, agradecer al ministro, 34 

acompañantes, a las visitas del pueblo a la ONG. ---------------------------------------35 

Siendo las doce horas con siete minutos, la señora Presidenta Municipal – Adilia 36 

Reyes Calero da por concluida la sesión. -------------------------------------------------- 37 
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________________________              _________________________ 3 

Adilia Reyes Calero                          Liseth Vega López 4 

Presidenta                                              Secretaria 5 

Nombre y firma de la persona con voto disidente  6 


